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面对今年外贸形势，企业将迎来哪些“政策红包”？建设现代流通体系方面商务部有哪些“小目
标”？中欧投资协定何时能签署……面对一系列热点问题，商务部相关负责人在国新办当日召开的
“加快商务高质量发展、服务构建新发展格局”发布会上进行了回应。商务部部长王文涛表示，今年
目标是坚决稳住外贸外资基本盘，重点实施优进优出计划、贸易产业融合计划和贸易畅通计划。

商务部：今年重点实施优进优出计划、贸易产业融合计划和贸易畅通计划

2025年全国实现村村通快递

如何看待今年外贸形势？“新
冠肺炎疫情仍存在不确定性，影响
供应链、产业链稳定的因素依然存
在，我们判断形势还是严峻复杂。”
商务部部长王文涛说。

他强调，今年的目标还是坚决
稳住外贸外资基本盘。商务部将
会同地方和有关部门保持政策的
连续性、稳定性和可持续性。

王文涛说，现在商务部在定期
听取外贸企业反映的问题和呼声，

比如解决国际物流不畅、物流成本
偏高问题，巩固提升出口信用保
险，抓好抓实外贸信贷投放等，并
将面对新情况及时调整政策。

此外，商务部还将帮助外贸企
业稳订单拓市场，积极培育外贸新
业态新模式，并将新认定一批外贸
转型升级基地，培育一批加工贸易
产业园区，建设一批国家进口贸易
促进创新示范区，扩大进口规模，
带动相关产业提质增效。

●外贸企业将迎“政策红包”

无论国内循环还是国际循环，
都离不开高效的现代流通体系。
这一体系如何构建？

如今我国流通领域存在不少
短板。王文涛介绍，2020 年我国
社会物流总费用占 GDP 比重约
14.7%，比发达国家高6个点左右。
冷链物流方面，发达国家农产品腐
损率不到10%，而我国肉类腐损率
约12%，果蔬约18%。

为构建现代流通体系，王文涛
提出“六个提升”，即提升流通网络
布局、提升流通基础设施、提升流
通主体竞争力、提升流通发展方
式、提升供应链现代化水平、提升

内外贸一体化程度。
他说，既要健全骨干网络，又

要打通“毛细血管”，让工作下
沉。在城市方面，要让居民身边
有便利店、菜市场、社区生活服务
网点，即打造一刻钟便民生活
圈。农村方面，力争到2025年，每
个县城都有连锁商超和物流配送
中心，乡镇有商贸中心，实现村村
通快递。

他还表示，目前只有10%的内
外贸能够连接，商务部正在努力打
通堵点，推动内外贸在法律法规、
监管体制、质量标准、认证认可等
方面衔接。

●2025年每个县城都有连锁商超、村村通快递

面对疫情冲击，2020 年中国与“一
带一路”沿线国家货物贸易额达 1.35万
亿美元，同比增长0.7%。对沿线国家非
金融类直接投资 177.9 美元，同比增长
18.3%。

未来，商务部将如何推动共建“一带
一路”高质量发展？

商务部副部长钱克明表示，商务部
将努力扩大与共建国家的双向贸易，特

别是增加进口优质产品，让更多国家分
享中国超大规模市场红利。同时，中国
将推进跨境电商与“一带一路”融合发
展，并推动建设高标准自由贸易区。

在投资方面，钱克明说，商务部将
创新对外投资合作方式，推动建设一批
高质量合作项目，实施一批惠民生的援
外项目，并吸引更多共建国家企业来华
投资。 （新华社北京2月24日电）

●增加“一带一路”沿线优质产品进口

2020年 11月20日，在亚太经合组织
领导人非正式会议上，中方明确提出，中
方将积极考虑加入全面与进步跨太平洋伙
伴关系协定（CPTPP）。目前这一进展如何？

商务部副部长兼国际贸易谈判副代
表王受文说，CPTPP涵盖内容十分广泛，

目前商务部正在对CPTPP所有条款进行
评估、研究和深入分析，同时，商务部已
经和CPTPP11个成员中的一些成员进行
了非正式接触，并计划和其他成员再进
行非正式接触，就涉及的问题进行技术
层面的沟通和交流。

●中方已与CPTPP一些成员进行了非正式接触

2020年9月14日，中欧领导人宣布正
式签署中欧地理标志协定。王文涛表示，
这一协定将于今年3月1日起正式生效。

这意味着未来在中欧正规市场上，
协定将为双方的地理标志提供高水平保
护，有效阻止假冒地理标志产品。

尽管面对疫情影响，中欧经贸合作
依然展现巨大韧性。商务部数据显示，

2020 年，中欧贸易额增长 4.9%，达到
6495亿美元，中国首次跃居为欧盟第一
大贸易伙伴。

2020年底，中欧投资协定谈判如期
完成，成为中欧经贸关系中的标志性大
事。王文涛表示，目前双方正在开展文
本审核、翻译等工作，按照既定程序，力
争早日签订。

●中欧地理标志协定将于3月1日正式生效

2月24日，国务院新闻办公室在北京举行新闻发布会，请商务部部长王文涛、商务部副部长兼国际贸易谈判副代表王受文、商务部副部长钱克明介
绍加快商务高质量发展、服务构建新发展格局有关情况，并答记者问。 新华社记者 邢广利 摄


